



**ACTA EXTENDIDA SESIÓN ORDINARIA N° 01-2024
COMITÉ DE MANEJO DE RECURSOS BENTÓNICOS
DE LA REGIÓN DE MAGALLANES Y ANTÁRTICA CHILENA**

Reunión con Contraparte Técnica N°	-	Reunión/Sesión Extraordinaria N°		Reunión/Sesión Ordinaria N°	01
---	---	---	--	--	-----------

Fecha	04-01-2024	Lugar	Hibrida	Hora Inicio Hora Término	15:04-16:50
--------------	------------	--------------	---------	-------------------------------------	-------------

PARTICIPANTES	ORGANIZACIÓN O INSTITUCIÓN
Patricio Ampuero	Titular Artesanal P. Arenas
Antonio Muñoz	Titular Artesanal P. Arenas
Marco Leviñanco	Titular Artesanal P. Natales
Teresita Nancul	Suplente Artesanal P. Natales
Raúl Toledo	Titular Artesanal P. Natales
Juan Reyes Basualto	Titular plantas
Maria Oval	Suplente plantas
Camila Barros	<i>Ad hoc</i> Autoridad Marítima
Marcelo Altamirano	<i>Ad hoc</i> Autoridad Marítima
Nicolas Vega	Suplente Sernapesca
Ximena Gallardo	Presidente Titular SUBPESCA
Claudio Vargas	Presidente Suplente SUBPESCA

INVITADOS	ORGANIZACIÓN O INSTITUCIÓN
Anselmo Sepúlveda	Buzo mariscador
Ricardo Millán	Buzo mariscador

Ausentes	Motivo
Juan Miranda	Participa dupla
Juan Vargas	Participa dupla
Juan Gallardo	Participa dupla
Eladio Meza	Sin justificación
Roberto Meza	Sin justificación
Juan Pablo Colipi	Participa dupla
Elizabeth Godoy	Participa dupla

Tabla Reunión

1. Bienvenida y aprobación de agenda
2. Aprobación acta anterior y revisión de acuerdos
3. Conversación con buzos estudio caracol trophon
4. Planificación sesiones 2024
5. Varios
6. Revisión acuerdos y acta sintética

Desarrollo de la sesión

La sesión alcanza el quorum para sesionar, iniciándose la sesión a las 15:04 h.

Tras las palabras de bienvenida de la Presidenta Titular, agradece la presencia de los invitados tanto en línea como presencialmente.

El Presidente Suplente presenta la propuesta de la agenda a tratar en la presente sesión. Sin haber observaciones se da por aprobada el acta de la sesión anterior.

Tras la cuenta de acuerdos de la sesión anterior se informa que la Fundación Rewilding no podrá participar de la sesión de hoy debido a problemas de personal disponible, no obstante que la Presidenta Titular informa que desde Presidencia de la República se señaló que manifestó su negativa a la propuesta de creación de un parque marino, espejo del parque nacional que se está gestionado desde esta fundación en el área del cabo Froward. Don Patricio agradece las gestiones que se realizaron desde la Dirección Zonal que acogieron la postura del sector sobre este tema.

El Presidente Suplente da el contexto del estudio que se realizó sobre el caracol trofón y da el espacio a don Anselmo y don Ricardo para que planteen sus impresiones sobre lo que pudieron observar en el desarrollo del estudio. Don Anselmo señala que en aquellos lugares en que debió bucear no había presencia de caracoles o bien en muy baja densidad, presumiblemente debido a la ausencia de su principal fuente de alimentación que es el choro y chorito. El señala que buceó en bahía Santiago bahía Lee, piedra Blanca, bahía Gente Grande Bahía Inútil y Rio Condor. Señala que observaron caracol piquilhue principalmente en Tierra del Fuego hacia el sur. Don Ricardo señala que el muestreo daba poco tiempo para recorrer, no obstante que señala que la temporada anterior encontró mucho caracol trophon en la entrada del fiordo Brookes, y en fiordo Parry, también encontró caracol en puerto Yartou. También señala que hay un pequeño banco en bahía Gente Grande cerca de la piscicultura de Nova Austral. También señala que el semillero de estos caracoles se encontraría en bahía Felipe, también habría presencia de caracol en primera angostura. Indica que planteó a la encargada de los muestreos poder visitar estos otros sitios pero se le contestaba que no era posible pues ya estaba todo planificado. También indica que se le hacía sumergirse muchas veces al día. Don Raúl manifiesta su descontento sobre lo planteado y expresa su malestar sobre la forma en que se realizó este trabajo. Don Antonio coincide con Don Raúl y consulta si la cantidad de caracol que el observó es adecuado para permitir su explotación, señala que es importante impulsar la actividad, aunque sea en mercado local. Don Ricardo señala que conoce a otros buzos en Porvenir que también podrían dar fe de bancos de caracol en otras áreas. Don Marcos consulta si el estudio se presenta al comité científico o si bien con lo presentado acá se podría plantear algo desde el comité, opina que se debe priorizar el trabajo. Señala que es importante escuchar y conocer la opinión de los buzos que participaron en el estudio. Don Anselmo señala que él trabajó junto a otro buzo y recalca que ellos no encontraron ni caracol ni choritos en los lugares que le tocó bucear, opina que es posible que haya caracol en otros sectores que no fueron visitados. Sobre el ostión señala

que en Parry cada vez hay menos áreas con ostión y pregunta por qué no se ha podido abrir los ventisqueros del área sur, seno ventisquero y ventisquero España. Señala que en Parry habría un cuarto de lo que se veía antes.

Don Patricio plantea que se pueda dejar una ventana para extraer caracol y le explica a Don Raúl que Don Anselmo junto a otro buzo trabajó como buzo en el estudio, al igual que Don Ricardo. También explica que los caracoles que mencionó Don Ricardo fueron observados durante su trabajo como buzo mariscador, no como buzo contratado por la consultora que realizó el estudio. La Sra. Presidenta ratifica lo señalado por Don Patricio. Plantea que es importante poder conocer si este estudio ya fue entregado, para poder realizarle observaciones de manera más formal. Don Raúl señala que en esta reunión debería haber estado la consultora para poder aclarar los puntos señalados por Don Ricardo. Don Antonio señala que se debería solicitar una ventana de 15 a 20 días para ver como resultaría esta pesquería, aunque fuera solo para mercado local, llama al comité a tomar una decisión y hacer la solicitud formal. La Presidenta Titular, comenta que en el comité de crustáceos se tomó el acuerdo de revisar el calendario de vedas durante el año por lo que sería interesante proponer una revisión de la veda para el caracol trophon y suspender la veda por unos días tal cual ocurre con los ostiones. El Presidente Suplente llama al consenso de lo planteado el cual se alcanza de manera unánime, en lo relativo a solicitar la ventana extractiva para la pesquería del caracol trophon. Los representantes agradecen la participación de los buzos presentes en la sesión.

Se continúa con la sesión revisando la planificación de las sesiones del año 2024 manteniendo el primer martes de cada mes, dejando las siguientes fechas: 05 de Marzo; 02 de abril; 07 de mayo; 04 de junio; 02 de julio; 06 de agosto; 03 de septiembre; 01 de octubre; 05 de noviembre y 03 de diciembre.

Varios.

Don Antonio consulta respecto del tema del monitoreo de ostión que se había conversado en la última sesión. Se le comenta que IFOP estaría saliendo en la fecha coordinada, también se le comenta que se le envió el decreto de veda de ostión a la encargada de Marea Roja de la seremi de salud para que este fuera compartido con los laboratorios de salud de la región y así evitar malos entendidos o retrasos. Don Juan consulta sobre si se pudo consultar sobre la disminución de la talla de ostión a 7,0 cm, se le comenta que en dicha sesión no se tocó el tema ya que la sesión solo abordó los temas sanitarios de la pesquería de ostión. Don Marco plantea que históricamente se ha solicitado disminuir la talla del ostión del sur y solicita saber si se ha hecho algo sobre el tema. Don Patricio concuerda con Don Marco y espera que este año no haya dificultades con marea roja en el área norte, plantea que sería ideal la disminución de talla aunque fuera este año. Don Raúl también plantea que el tema de la disminución de talla es de larga data y no se han visto avances al respecto, lo mismo ha sucedido con las áreas de manejo y las concesiones. Pide apertura de parte de los funcionarios ante los requerimientos del sector. El Presidente Suplente señala que se ha incorporado un estudio en el programa 2024 del FIPA sobre el ostión y así poder responder a esta interrogante. Don Antonio señala que es necesario plantear el tema al nivel central para poder hacer ver esta problemática. La Presidenta Titular comenta las gestiones que se hicieron para poder agilizar los muestreos de marea roja. También señala que el comité puede proponer medidas de manejo, de administración y de conservación a la Subsecretaría. En este sentido llama al consenso de solicitar la disminución de talla del recurso ostión por esta temporada, alcanzándose este por unanimidad.

Don Patricio plantea que el tema del huiro esta caminando por el lado legislativo y ya estamos por cumplir los dos años de veda por que deberíamos trabajar este año para mantenerlo en veda permanente y así evitar provecho político de esta situación.

Don Marco plantea que se analice nuevamente la posibilidad de hacer repoblamiento de erizos y así evitar que los pescadores bentónicos lleguen a quedar sin su fuente laboral.

La Presidenta Titular señala que efectivamente el tema de las algas es una bandera que se ha alzado en varias partes y que esta pertenece a este comité quien señeramente dio el primer paso en la protección de estos recursos a través de la veda del huiro. Plantea que a más tardar en junio repongamos la necesidad de continuar con la veda del huiro. Don Raúl señala que eventualmente nuevos representantes del comité puedan tener opiniones distintas y permitir la extracción de este recurso, por eso el cree que es importante avanzar legislativamente.

Don Patricio señala que es importante hacer algún piloto en el corto o mediano plazo para el repoblamiento de erizos, más allá de los costos monetarios que esto pueda significar. El presidente suplente plantea que se podría avanzar en estudios de factibilidad técnico-económica para el cultivo y repoblamiento de erizos en la región, en áreas de libre acceso en el marco del plan de manejo.

Acuerdos

1. Se aprueba el acta anterior son observaciones.
2. Se acuerda que el comité solicite una suspensión temporal de veda del caracol trophon de modo de explorar los bancos no prospectados por el estudio FIPA reciente.
3. Se fija el calendario de sesiones del 2024 para el primer martes de cada mes.
4. Se acuerda por consenso solicitar la disminución de la talla del recurso ostión del sur a 7 cm. de talla mínima durante la presente temporada.

Se finaliza la sesión a las 16:50 h



Ximena Gallardo Andrade

Presidenta Titular

Comité de Manejo de Recursos Bentónicos
de la Región de Magallanes y Antártica Chilena



REGISTRO ASISTENCIA VISUAL

